

Tema 5: Pérgamo

Unidad: Esmirna

I. Texto base

Hebreos 4:12

Porque la palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante que cualquier espada de dos filos; penetra hasta la división del alma y del espíritu, de las coyunturas y los tuétanos, y es poderosa para discernir los pensamientos y las intenciones del corazón.

II. Texto de desarrollo

Apocalipsis 2:12-17

12 Y escribe al ángel de la iglesia en Pérgamo: El que tiene la espada aguda de dos filos dice esto: 13 Yo conozco tus obras, y dónde moras, donde está el trono de Satanás; pero retienes mi nombre, y no has negado mi fe, ni aun en los días en que Antipas mi testigo fiel fue muerto entre vosotros, donde mora Satanás. 14 Pero tengo unas pocas cosas contra ti: que tienes ahí a los que retienen la doctrina de Balaam, que enseñaba a Balac a poner tropiezo ante los hijos de Israel, a comer de cosas sacrificadas a los ídolos, y a cometer fornicación. 15 Y también tienes a los que retienen la doctrina de los nicolaítas, la que yo aborrezco. 16 Por tanto, arrepiéntete; pues si no, vendré a ti pronto, y pelearé contra ellos con la espada de mi boca.

III. Introducción

"Pérgamo: del griego Pérgamos y Pérgamon: ciudadela, acrópolis o altura [elevación]. Antiqua capital de Misia, ubicada en el valle del Caico, a unos 24 km del mar y a 5 km al norte del río Caico. El período de su mayor importancia abarcó los siglos III y II a.C., cuando los atálidas rigieron el reino de Pérgamo, que entonces abarcaba una gran parte del Asia Menor occidental. Atalo III legó su reino a los romanos, y cuando murió (133 a.C.) la región se transformó en la provincia de Asia, con Pérgamo como capital y residencia del procónsul. La acrópolis, construida en la cumbre y las laderas de un abrupto monte que se eleva unos 300 m sobre la llanura, albergaba la mayoría de los edificios públicos más importantes. Entre ellos estaba el palacio de los Atálidas, un gran teatro que rivalizaba en tamaño con el de Efeso, los templos dedicados a Atenea y Demeter, y la estructura más maravillosa de todas: el enorme altar de Zeus, de unos 39 m de largo, por 36,5 de ancho, y 12 m de alto. Las lozas de piedra esculpida que cubrían los lados del altar eran obras maestras. Describían una guerra entre gigantes y dioses que reflejaban las victorias de los habitantes de Pérgamo sobre los gaulos, a quienes empujaron al centro del Asia Menor, donde llegaron a ser los gálatas del NT. El antiguo altar dedicado a Zeuz fue reconstruido en el museo de Berlín-Sección Pérgamo. Pérgamo fue excavada desde 1879 hasta 1886 por Karl Humann, que descubrió el altar dedicado a Zeus y transportó los elementos que lo constituían a Berlín, donde fue totalmente reconstruido. Los arqueólogos alemanes recientes se concentraron en el Asclepeion -el complejo en honor de Esculapio, el dios de la sanidad-, en donde encontraron una gran escuela de medicina, un hospital con salas de tratamientos, un teatro para entretener a los pacientes y un santuario de Esculapio. El famoso médico Galeno recibió su preparación en esta institución. El nombre de Pérgamo se ha perpetuado en la palabra pergamino. Este fue



inventado o desarrollado allí luego que Tolomeo V de Egipto (203-181 a.C.) prohibió la exportación de rollos de papiro por temor a que la gran biblioteca de la ciudad pronto pudiera tener más volúmenes que la de Alejandría. Con esto, en Pérgamo refinaron el proceso de curtido del cuero y desarrollaron un excelente material para escribir que los griegos, en su honor, llamaron pergamenós. En ella existió una iglesia cristiana hacia fines del s I d.C., como lo muestra el hecho de que Juan le dirigió un mensaje desde la isla de Patmos (Rev 2:12-17). La sucesora moderna de Pérgamo es la ciudad de Bergama, a los pies de la acrópolis". (Diccionario Enciclopédico de Biblia y Teología)

Resumen de los puntos históricos de esta ciudad:

- En la ciudad estaba el gran altar de Zeus- (Fue reconstruida una réplica en un museo de Berlín)
- El altar en Berlín se terminó de reconstruir en 1889, al tiempo que nace Adolfo Hitler. Más tarde Hitler, como canciller, mandó a construir una réplica en Nurembera.
- Era centro del **culto al emperador** y en época tan temprana como el año 29 a.C. ya contaba con un templo dedicado a Roma y a Augusto.
- Tenían un templo central curativo consagrado a Esculapio, dios de la medicina
- Las técnicas usadas para sanar a los enfermos se basaban en su mayor parte en la magia y la superstición.
- La biblioteca tenía 200.000 pergaminos

1) El reproche

a) La doctrina de Balaam

Números 25:1-12

Moraba Israel en Sitim; y el pueblo empezó a fornicar con las hijas de Moab, ² las cuales invitaban al pueblo a los sacrificios de sus dioses; y el pueblo comió, y se inclinó a sus dioses.

Quizá en la iglesia en Pérgamo había algunos que aconsejaban adaptarse a las costumbres de la ciudad, a fin de evitar la persecución, o razonaban que para poder acercarse a ellos y predicarles el evangelio era necesario hacer algunas concesiones, o simplemente usaban el argumento de que hay que <u>adaptarse a</u> los nuevos tiempos.

b) Los nicolaitas

Poner las distintas posturas

Es sabio ponerse en los zapatos del liderazgo y pastorado de la iglesia de Pérgamo, ante la disyuntiva de qué hacer en un caso como este, cuando se introduce una corriente herética aborrecida por Dios, y que convierte a los santos en apóstoles y echa raíces en medio de las familias de la congregación.

Podría verse desde dos ángulos panorámicos: 1) la parábola del trigo y la cizaña, 2) la parábola de la levadura.

Si se arranca la cizaña se corre el riesgo de arrancar a media congregación, el trigo con unas matas de cizaña. En el caso de la parábola de la levadura, el dejar



dentro de la congregación a estas personalidades, promotoras de estas falsas doctrinas, causaría que la masa pudiera leudarse en un alto porcentaje.

Los dos casos son particularmente complejos y habría que conocer bien el escenario y los actores del momento con más claridad, o aplicar al consejo dado en el diagnóstico.

Donde se han movido doctrinas extrañas, normalmente al retirar a sus promotores, el resto de la congregación, queda moribunda.

2) El consejo en el diagnóstico

Al parecer, un arrepentimiento del liderazgo, en primer lugar, para no llevar la culpa delante de Dios de lo que ocurre dentro de la congregación, cerrar las puertas de la tolerancia, y también las consecuencias de una guerra interna dentro de la congregación, donde sean alcanzados muchos, por los efectos nocivos, propios de las divisiones violentas.

Conclusión

Apocalipsis 2:17

El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias. Al que venciere, daré a comer del maná escondido, y le daré una piedrecita blanca, y en la piedrecita escrito un nombre nuevo, el cual ninguno conoce sino aquel que lo recibe.